

Carmelo Saldaña Cimorra

AMADEO URIEL GONZÁLEZ

El pasado 10 de mayo, a los 96 años, nos dejaba Carmelo Saldaña Cimorra, funcionario jubilado del Cuerpo de Observadores de Meteorología, cuya vida estuvo estrechamente ligada al observatorio de Daroca (Zaragoza) de la Agencia Estatal de Meteorología (AEMET).



Carmelo Saldaña tomando notas junto al tambor del pluviógrafo en 1968 (fotografía cedida por el observatorio de Daroca perteneciente a AEMET)

Los que fuimos compañeros, amigos y familiares recibimos con profundo pesar la noticia de su fallecimiento. En las redes sociales relacionadas con el mundillo de la meteorología, amigos, antiguos compañeros y la AEMET, tanto a nivel nacional como de Aragón, le rindieron un emotivo e improvisado homenaje.

Carmelo, en lo personal, era una persona formidable, bondadosa y con gran capacidad para hacer amigos, siempre dispuesto para ayudar y echar una mano en cualquier gestión, aun estando ya jubilado.

En lo profesional su vida estuvo íntimamente ligada al observatorio de Daroca donde empezó a hacer observaciones

con 16 años el 1 de julio de 1944, y salvo en contadas ocasiones (servicio militar y curso de formación del Cuerpo de Observadores de Meteorología en Madrid), siempre prestó servicio en el citado observatorio hasta su jubilación el 1 de diciembre de 1990.

Fueron años duros y heroicos, con pocos medios, a veces empalmando largos períodos sin vacaciones y siempre al pie del cañón, enviando los partes con regularidad y manteniendo sin lagunas la serie de observación.

Son muchas las anécdotas de Carmelo y del mencionado observatorio que merecen ser conocidas: cómo se organizaba Carmelo con el telegrafista de Daroca para enviar los partes en los

años cincuenta, qué hacer para medir la precipitación cuando se congelaba el pluviómetro, cómo se le pegaron las manos al mismo cuando el 17 de diciembre de 1963 anotó una mínima de -22.4 °C (la más baja de la segunda mitad del siglo XX)... Para conocerlas y disfrutar de la historia del observatorio recomiendo la lectura de dos libros singulares *100 años de observaciones meteorológicas en Daroca* publicado por AEMET en 2009 y *El triángulo de hielo* de Vicente Aupí publicado en 2013.

Su esfuerzo fue reconocido, en parte, cuando el 14 de noviembre de 1986 se le impone la Cruz de la Orden del Mérito Civil, concedida por Su Majestad el Rey de España el 4 de enero de ese mismo año.



El Delegado provincial del Ministerio de Transportes, Turismo y Comunicaciones de Zaragoza (izquierda) imponiendo la Cruz de la Orden del Mérito Civil a Carmelo Saldaña el 14 de noviembre de 1986 (fotografía cedida por el observatorio de Daroca de AEMET)



En octubre de 2009 se cumplía el centenario del inicio de las observaciones meteorológicas en Daroca y dada la calidad y continuidad de las mismas, así como el hecho de que el entorno del observatorio apenas había variado sensiblemente en ese tiempo, llevaron a que la Organización Meteorológica Mundial (OMM), en mayo de 2017, concediera a la estación meteorológica de Daroca el reconocimiento como **estación de observación a largo plazo** de la OMM. Todos los que conocíamos la historia del observatorio teníamos muy claro que detrás de este logro de AEMET habían estado la entrega y el trabajo de Carmelo, sin hacer de menos a todos los profesionales y colaboradores que por allí pasaron, destacando entre ellos la actual jefa del observatorio, Yolanda Jiménez Sánchez, digna sucesora y tan entregada al observatorio como él.

Se dice que las desgracias nunca vienen solas y veinte días después su familia afrontaba otra triste noticia, el fallecimiento de su hijo José Antonio. Desde estas páginas queremos hacer llegar un fuerte abrazo a sus familiares, amigos y compañeros.

Carmelo siempre estará con los que lo conocimos. Al pasear por Daroca y mirar a la muralla, siempre pensaremos en él.

No quiero acabar esta nota sin agradecer a Vicente Aupí y a Yolanda Jiménez Sánchez su inestimable ayuda para poder hacerla, cediendo información, comentarios y material gráfico.

Referencias

- *El Triángulo de Hielo*. Vicente Aupí. Editorial Dobleuve Comunicación. 2013
- *100 años de observaciones meteorológicas en Daroca*. Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino. 2009.

La actual jefa del observatorio de Daroca, Yolanda Jiménez, y Carmelo Saldaña delante de la garita del observatorio en 2013 (fotografía cedida por Vicente Aupí)